



IRES.Think tank

## **L'avenir de la région de Dakhla Oued -Eddahab**

L'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) a élaboré un rapport de synthèse consacré à l'avenir de la Région de Dakhla Oued -Eddahab. Ce rapport a mis en exergue les défis et les enjeux de la transformation structurelle de l'économie régionale et a identifié quelques scénarios d'évolution plausibles concernant le futur de la Région à l'horizon 2030 et au-delà. Il a fait, également, quelques propositions à même de positionner cette Région en un hub économique africain et un foyer de rayonnement continental et international.

## **La réputation du Maroc dans le monde en 2022**

Dans le cadre de son observatoire de l'image du Maroc à l'international, l'Institut a réalisé, en partenariat avec le cabinet international "Reputation Lab", la huitième édition de l'enquête sur la réputation du Maroc dans le monde. L'enquête de 2022 a concerné un échantillon de 26 pays, dont les pays du G7+ la Russie et 18 pays développés et/ou émergents, relevant des régions du monde, qui constituent une priorité de la stratégie de positionnement international du Maroc.

La huitième édition a montré que le Maroc occupe la 32<sup>ème</sup> place parmi les 72 pays évalués dans cette enquête. Il jouit toujours, à l'instar des éditions précédentes, d'une image internationale globalement positive. Sa réputation interne a fortement progressé en 2022.

### **L'océan : enjeu mondial et solution planétaire**

L'IRES a achevé la rédaction de son rapport stratégique annuel dans sa version française, dédié à l'avenir de l'océan planétaire. Ce rapport se présente, pour la première fois, sous un format hybride : un rapport de synthèse en versions papier et électronique ainsi qu'une série de documents d'approfondissement (Wikis), qui seront publiés sur la plateforme digitale d'Intelligence Prospective.

Conçu conformément à la méta-méthode prospective (Comprendre, Anticiper, Proposer), ce rapport se veut une contribution du Maroc à la réflexion et aux actions à l'échelle planétaire dans le cadre de la "Décennie des Nations Unies des sciences océaniques pour le Développement durable 2021-2030".

### **Etude "Industrie x.0 : enjeux et perspectives pour le Maroc"**

Le premier livrable provisoire de cette étude a été réalisé. Son principal objectif est d'examiner les contours conceptuels de l'industrie du futur (industrie X.0) et d'analyser les expériences étrangères réussies en matière de transition vers cette industrie, en vue d'en déduire des enseignements utiles pour le Maroc.

IRES.Veille

### **Horizon Scanning**

L'IRES a procédé à l'alimentation de sa nouvelle plateforme de veille prospective par les outputs de son exercice continu d'horizon scanning ayant permis d'identifier quelques signaux faibles, émergences et évolutions de tendance à l'échelle mondiale à l'horizon 2035, en rapport avec les questions de la gouvernance mondiale et de la planétarisation géopolitique.

### **Métavers : l'internet du futur**

Ce document de travail a mis en exergue les contours de la révolution technologique 5.0 et a tenté de cerner les enjeux soulevés par le Métavers, tout en examinant, en particulier, les incidences sur l'Afrique. Quelques propositions ont été faites dans l'optique d'intégrer le Métavers dans la stratégie digitale nationale.



### **Bulletin de veille webographique des mois de septembre et octobre 2022**

Les numéros des mois de septembre et octobre 2022 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : les tendances 2030-2050 en Méditerranée et le voisinage Sud, la migration et le changement climatique, le développement de la recherche scientifique dans le monde...



### **Visite de courtoisie à l'IRES de Son Excellence M. M. Yasser OSMAN, Ambassadeur d'Egypte au Maroc**

Son Excellence M. M. Yasser OSMAN, Ambassadeur d'Egypte au Maroc a effectué, le 20 septembre 2022, une visite de courtoisie à l'IRES.

Les discussions menées avec son Directeur Général, M. Mohammed Tawfik MOULINE, ont porté sur des questions d'intérêt commun et sur les possibilités de renforcement de la coopération entre l'IRES et les centres de réflexion stratégique égyptiens et ce, en vue d'un meilleur éclairage des choix stratégiques des deux pays.



### **Visite d'une délégation de haut niveau relevant de l'Organisation européenne pour la recherche nucléaire (CERN)**

Une délégation de haut niveau relevant de l'Organisation européenne pour la recherche nucléaire a été reçue à l'Institut, le 13 septembre 2022.

Après une présentation des missions et des modes de fonctionnement respectifs de l'IRES et du CERN, cette rencontre a été l'occasion d'explorer les possibilités de coopération dans l'optique d'une adhésion éventuelle du Maroc au CERN.



### **Forum de DAKAR**

Une délégation de l'Institut a pris part aux travaux de la huitième édition du Forum de Dakar sur la paix et la sécurité en Afrique, organisé les 24 et 25 octobre 2022.

Placée sous le thème "L'Afrique à l'épreuve des chocs exogènes : défis de stabilité et de souveraineté", cette édition a permis de débattre des perspectives de renforcement de la résilience du continent africain face aux retombées des crises exogènes, telles celles consécutives à la pandémie de Covid-19 ou à la guerre russo-ukrainienne



## La 1<sup>ère</sup> édition des Rencontres Stratégiques de la Méditerranée

L'IRES a pris part aux travaux de la première édition des Rencontres Stratégiques de la Méditerranée, organisée les 27 et 28 septembre 2022 à Toulon, par la Fondation méditerranéenne d'études stratégiques (FMES) et la Fondation pour la recherche stratégique (FRS).

L'objectif recherché à travers l'organisation de ce premier rendez-vous géopolitique annuel, focalisé sur la Méditerranée et le Moyen-Orient, est de croiser les regards pour décrypter les grands enjeux géopolitiques concernant ces espaces et de cerner leurs incidences sur le reste du monde

### Agenda

Pour les mois de novembre et décembre 2022, l'activité IRES. Forum se distinguera par l'organisation :

- du brainstorming dédié à la présentation de l'état d'avancement du livre blanc sur la question du Sahara marocain,
- du séminaire consacré à la présentation et la discussion de l'ouvrage « La Mutipolarité au XX<sup>lème</sup> Siècle» de M. Innerio SEMINATORE,
- du séminaire de présentation des résultats préliminaires de l'étude sur l'industrie X.0,
- d'un Forum du futur sur le Métavers.